



21 DE FEBRERO DE 2022

EE. UU. REANUDA LA IMPORTACIÓN DE AGUACATE MEXICANO TRAS SUSPENSIÓN POR INSEGURIDAD



Fuente: El Economista

20/02/2022 – El Departamento de Agricultura de Estados Unidos reanudó las inspecciones de aguacate mexicano en el Estado de Michoacán y con ello se reactivan las importaciones de este producto en el mercado estadounidense. Esto tiene lugar una semana después de haber sido paralizadas debido a las amenazas de las que fue sujeto un funcionario estadounidense por parte del crimen organizado. La noticia fue anunciada por el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, quien agradeció al Gobierno Federal y a las autoridades locales de Michoacán, sus esfuerzos por garantizar la seguridad de los funcionarios del Servicio de Inspección Sanitaria de Animales y Plantas (APHIS, por sus siglas en inglés) estadounidense. Asimismo, Salazar resaltó que Estados Unidos y México continuarán trabajando juntos para “fortalecer las sólidas cadenas de suministro bilaterales que promueven el crecimiento y la prosperidad” en ambos países. Por su parte, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, destacó que la decisión es parte de “la estrecha y cordial relación” que mantienen los dos países.

Europa Press <https://bit.ly/3H3VpFB>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO OTORGARÁ VISA HUMANITARIA A DOS PERIODISTAS EXILIADOS EN CUBA

19/02/2022 - El Instituto Nacional de Migración (INM), informó que los periodistas cubanos que ingresaron de manera irregular a territorio mexicano, Esteban Rodríguez y Héctor Valdés, no serán deportados y recibirán visas humanitarias. En un comunicado, el IMN precisó que, “en estricto cumplimiento a Ley de Migración y apego al respeto de sus derechos, los dos periodistas cuentan con la salvaguarda establecida por las normas mexicanas”. Anteriormente, los periodistas salieron exiliados de Cuba, y se refugiaron en El Salvador. La Secretaría de Gobernación confirmó que está en trámite su solicitud de refugio y que “ambos cuentan ya con una tarjeta de visitante por razones humanitarias expedida por el INM, como parte del proceso de solicitud de refugio que registraron ante la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR)”. Cabe señalar que en 2021, la COMAR recibió una cifra récord de solicitudes de refugio con 131, 448 solicitudes.

INM <https://bit.ly/3v5rgDB> Deutsche Welle <https://bit.ly/3l67ifz>

MÉXICO ENTREGA VACUNAS CONTRA COVID-19 A DOMINICA Y SAN VICENTE Y LAS GRANADINAS

18/02/2022 - El gobierno de México informó, a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores, que entregó 2000 dosis de vacunas contra la COVID-19 a Dominica y 10, 000 a dosis a San Vicente y las Granadinas. La misión fue encabezada por la Directora Ejecutiva de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID), Laura Elena Carrillo Cubillas, y fueron recibidas en Dominica por el ministro de Salud, Kent Edwards, y en San Vicente y las Granadinas por la Canciller, Keisal M. Peters. Las dosis fueron embaladas en contenedores especiales donados por la Organización Direct Relief y transportadas en una nave de la Fuerza Aérea Mexicana.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3h00nHe>

AMÉRICA DEL NORTE

BIDEN SE REÚNE CON SU CONSEJO DE SEGURIDAD NACIONAL POR LA CRISIS EN UCRANIA

20/02/2022 - Este domingo, en el marco de la segunda jornada de la Conferencia de Seguridad de Múnich, el presidente estadounidense, Joe Biden, convocó una reunión de su Consejo de Seguridad Nacional para abordar la crisis en Ucrania, ante la preocupación de que Rusia pueda atacar al país vecino “en cualquier momento”. Aunado a esto, la portavoz de la Casa Blanca, Jen Psaki, confirmó que Biden mantendrá el próximo jueves un encuentro virtual con sus homólogos del G7 para abordar la situación en curso. Asimismo, Psaki confirmó que el secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, “aceptó la invitación” para reunirse con el ministro de Relaciones Exteriores de Rusia, Sergei Lavrov, el próximo miércoles.

Por otro lado, la vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, aseguró que Rusia se enfrentará a costes económicos “sin precedentes” si decide finalmente invadir Ucrania. Según apuntó Harris, esto acarrearía una batería de sanciones “rápidas, severas y solidarias” contra individuos, instituciones financieras e industrias clave del país. Durante la misma Jornada, la vicepresidenta estadounidense se reunió con el presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, a quién reiteró el apoyo de Washington ante una eventual invasión rusa, aunque apuntó que “aún siguen abiertos a la vía diplomática de resolución”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3Hb7ngC> Europa Press <https://bit.ly/3v85Q8G> <https://bit.ly/35bFvU>
<https://bit.ly/3h2cN2Q>

LA POLICÍA DE OTTAWA DISPERSA LAS PROTESTAS EN LAS INMEDIACIONES DEL PARLAMENTO DE CANADÁ DESPUÉS DE TRES SEMANAS

20/02/2022 – La Policía de Ottawa dispersó las protestas en las inmediaciones del Parlamento de Canadá tras tres semanas de ocupación por parte de los manifestantes del llamado “Convoy de la libertad”, que están en contra de las restricciones impuestas por la COVID-19. Según el último informe de la Policía, 170 personas fueron arrestadas y 53 camiones remolcados desde el inicio de la operación el viernes pasado. Asimismo, el cuerpo policial canadiense señaló que varios agentes fueron agredidos por manifestantes durante la operación. En respuesta, el jefe de la Policía interino de Ottawa, Steve Bell, informó que se ha acreditado, a través de la Ley de Emergencia, una orden judicial para proporcionar herramientas a los oficiales que les permitan lidiar con los manifestantes. Además, el Gobierno de Canadá anunció ayudas por un valor de 156 millones de dólares estadounidenses para las empresas de Ottawa afectadas por las protestas y por las pérdidas sufridas debido a los bloqueos y las “ocupaciones ilegales”.

Europa Press <https://bit.ly/3s1KpEs> <https://bit.ly/3h2JNC>

UN JUEZ FEDERAL EN EE.UU. CONSIDERA QUE TRUMP PODRÍA SER CULPABLE DE INSTIGAR EL ASALTO AL CAPITOLIO

19/02/2022 - Un juez federal de Estados Unidos, dictó un fallo sobre la culpabilidad del expresidente, Donald Trump, durante el asalto al Capitolio el 6 de enero del 2021. El juez concluyó que el mitin que pronunció ese día, podría ser visto como “un llamado a la acción colectiva”. El juez, Amit Mehta, describe que el uso de “nosotros” y “ellos” es notable, “un ‘nosotros’ usado repetidamente en este contexto implica que el presidente y los asistentes al mitin actuarían juntos hacia un objetivo común. Esa es la esencia de una conspiración civil”. El congresista demócrata, Eric Swalwell, dos miembros de la Policía del Capitolio, y un grupo de demócratas encabezados por el congresista Bennie Thompson, acusaron al expresidente de iniciar la insurrección en el Capitolio en tres demandas separadas. En ellas se acusa de conspiración a distintas personalidades tales como el expresidente Trump, su ex abogado, Rudy Giuliani, Donald Trump Jr, el congresista Mo Brooks, y dos grupos de extrema derecha, Proud Boys y Oath Keepers. La decisión del juez puede allanar el camino para sopesar las pruebas contra Trump en estos casos.

Europa Press <https://bit.ly/34NyRvP>

EL TRIBUNAL SUPREMO DE EE.UU. REVISARÁ EL PROGRAMA DE MIGRANTES “QUÉDATE EN MÉXICO”

19/02/2022 - La Corte Suprema de Estados Unidos confirmó que revisará la política de asilo del programa “Remain in México” en el marco de los procedimientos legales entre la Administración Federal y los estados de Texas y Misuri. Joe Biden, presidente de Estados Unidos, suspendió el programa el primer día de su Gobierno, pero los estados de Texas y Misuri presentaron una demanda por la suspensión. Finalmente, después de una serie de dictaminaciones a favor y en contra de la suspensión, Biden pidió a la Corte que evaluara la disputa legal que obliga a miles de solicitantes de asilo a quedarse en México hasta la fecha de sus audiencias en Estados Unidos. Será ahora el tribunal superior el que deberá decidir si continuar o no con esta política migratoria. Ante este contexto, México y Estados Unidos han negociado los términos para restablecer el programa.

Europa Press <https://bit.ly/3H2QvZp>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL PRESIDENTE DE ECUADOR VETARÁ LEY QUE REGLAMENTA ABORTO POR VIOLACIÓN

20/02/2022 – El presidente de Ecuador, Guillermo Lasso, reiteró su intención de vetar la Ley de Interrupción del Embarazo por Violación, aprobada el jueves pasado por la Asamblea Nacional, en cumplimiento de una sentencia de la Corte Constitucional. De este modo, durante una visita al cantón Montalvo, de la provincia de Los Ríos, en el centro del país, Lasso manifestó que “la postura presidencial se va a expresar como manda la Constitución, a través del veto”, y reiteró que él “respeto la vida desde la concepción”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3gZGX6P>

VENEZUELA NO DIO EL BENEPLÁCITO A LA MISIÓN DE LA UE PARA PRESENTAR SU INFORME ELECTORAL

20/02/2022 – Las autoridades de Venezuela negaron el beneplácito a la jefa de la misión de observación de la Unión Europea, Isabel Santos, para regresar al país y presentar las conclusiones del informe realizado sobre las elecciones regionales y locales del 21 de noviembre de 2021. En consecuencia, Santos ha optado por hacer públicas las conclusiones definitivas de forma virtual el próximo 22 de febrero. Sin embargo, antes de hacer la presentación pública del informe, se espera que la Unión Europea comparta las conclusiones con las autoridades venezolanas.

Europa Press <https://bit.ly/3h1Bxs6> Infobae <https://bit.ly/3sUcbSn>

EL CONGRESO PERUANO DENUNCIA A LA FISCAL DE LA NACIÓN POR OMISIÓN AL NO INVESTIGAR A PEDRO CASTILLO

19/02/2022 - La Subcomisión de Acusaciones Constitucionales del Congreso peruano denunció a petición de la congresista, Patricia Chirinos, a la fiscal de la Nación, Zoraida Ávalos, por presunta infracción a la Constitución por no investigar a Pedro Castillo. Ávalos abrió una investigación preliminar contra Castillo por los delitos de tráfico de influencias y colusión, pero fueron suspendidas hasta que termine el mandato del presidente peruano. En concreto, la fiscal está acusada de los delitos de omisión y demora de actos funcionales, lo cual será estudiado por la subcomisión durante diez días para elaborar los informes de calificación correspondientes.

Europa Press <https://bit.ly/35eiOSr>

EUROPA

MACRON SOSTIENE LLAMADA TELEFÓNICA CON PUTIN Y ZELENSKI RESPECTO A LA CRISIS EN UCRANIA Y LLAMAN A REUNIÓN ESPECIAL DEL GRUPO DE CONTACTO TRILATERAL

20/02/2022 – El presidente de Francia, Emmanuel Macron, sostuvo una conversación telefónica con sus homólogos ruso y ucraniano, Vladimir Putin y Volodimir Zelensky, respectivamente, para abordar las tensiones en Ucrania. Por un lado, durante su conversación, Macron y Putin acordaron llevar a cabo “un trabajo intenso” que conduzca a un alto al fuego en el este de Ucrania y “privilegiar una solución diplomática” al conflicto. Asimismo,

Putin pidió a Macron que la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) y Estados Unidos “se tomen en serio” las exigencias de seguridad de Rusia. Además, el mandatario ruso aseguró que retirará sus tropas de Bielorrusia en cuanto acaben las maniobras conjuntas, luego de que el Ministerio de Defensa bielorruso anunciara que serían prolongadas, sin especificar por cuánto tiempo. Aunado a esto, ambos mandatarios convocaron una reunión especial del Grupo de Contacto Trilateral, formado por Ucrania, Rusia, y la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE).

Por otro lado, el presidente Zelenski confirmó a Macron su voluntad de no responder a las “provocaciones” y de respetar el alto el fuego en el este de Ucrania. Asimismo, por medio de Twitter, el mandatario ucraniano indicó estar a favor de “intensificar el proceso de paz”, al tiempo que ratificó su apoyo a la reunión del Grupo de Contacto Trilateral y a un cese de hostilidades “inmediato”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/33zyUun> Europa Press <https://bit.ly/3s47GFK> <https://bit.ly/3p1glkS>
<https://bit.ly/3sX6IE2> <https://bit.ly/3LP2f5I>

SCHOLZ SE DECLARA A FAVOR DE IMPULSAR LA AMPLIACIÓN DE LA UE HACIA LOS BALKANES

19/02/2022 - En el marco de la Conferencia de Seguridad en Munich, el canciller de Alemania, Olaf Scholz, pidió redoblar los esfuerzos para integrar en la Unión Europea a los países candidatos de los Balcanes Occidentales (Albania, Serbia, Macedonia del Norte, Montenegro, Bosnia-Herzegovina y Kosovo). Al respecto, declaró: “cuando hablo de la Unión Europea, pienso en los países de los Balcanes occidentales”. Cabe señalar que los países balcánicos son candidatos a adhesión al bloque comunitario, pero las conversaciones para su integración avanzan de manera lenta, en parte por la oposición de otros países que se muestran reticentes a una rápida ampliación.

Europa Press <https://bit.ly/3I5uryP>

REINO UNIDO DEJARÁ DE EXIGIR EL AUTOAISLAMIENTO TRAS DAR POSITIVO EN COVID-19

20 /02/2022 - El primer ministro de Reino Unido, Boris Johnson, anunció que desde la próxima semana no habrá obligación de autoaislarse tras dar positivo a COVID-19, como parte de un plan llamado “Vivir con Covid”. A finales de esta semana, se eliminarán en el país las normas de autoaislamiento para los que den positivo, así como para sus contactos cercanos. El mandatario declaró que “gracias a nuestra mejor comprensión del virus y al exitoso programa de vacunación, ahora podemos pasar de la intervención del gobierno a la responsabilidad personal”. No obstante, el ejecutivo británico dejó abierta la puerta a medidas de contingencia “para resistir si es necesario”, así como para generar mayor capacidad de pruebas o programas de vacunas para responder a nuevas variantes. El anuncio provoca escepticismo y críticas de la oposición que lo ven como un distractor tras los escándalos por las fiestas celebradas en Downing Street en pleno confinamiento.

Europa Press <https://bit.ly/36sr32Z>

ÁFRICA. ASIA Y MEDIO ORIENTE

PAKISTÁN PROMULGA UN PAQUETE DE LEYES PARA CONTROLAR LAS REDES SOCIALES EN EL PAÍS

20/02/2022 – El presidente de Pakistán, Arif Alvi, promulgó un paquete de leyes para controlar el contenido en las redes sociales del país, mismas que han sido consideradas como “draconianas” por activistas y líderes de oposición en el país. La nueva legislación actualiza la denominada Ley de Prevención de Delitos Electrónicos de 2016 (PECA) y, además de aumentar de tres a cinco años la pena de prisión por difamación de cualquier persona o institución, elimina la posibilidad de fianza. Asimismo, amplía la definición de “persona sospechosa” de

difamación a “cualquier empresa, asociación o grupo de personas, ya sea constituida o no”, frente a cualquier “institución, organización, autoridad o cualquier otro organismo establecido por el Gobierno”, incluido el Ejército del país. La Comisión de Derechos Humanos de Pakistán (HRCIP) criticó a la legislación de ser “antidemocrática” y de ser usada “inevitablemente” con la intención de “reprimir a los disidentes y críticos del gobierno y las instituciones estatales”.

Europa Press <https://bit.ly/3I7UXr0>

FILIPINAS ACUSA AL PARLAMENTO EUROPEO DE INTERFERIR EN LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES AL DENUNCIAR LA SITUACIÓN DE DD.HH. EN EL PAÍS

20/02/2022 – El Gobierno de Filipinas acusó al Parlamento Europeo de interferir en la campaña nacional para las elecciones presidenciales de mayo con la publicación, esta semana, de una resolución crítica hacia la situación de derechos humanos en el país. Al respecto, el ministerio de Exteriores de Filipinas, expresó: “condenamos el intento erróneo del Parlamento Europeo de interferir en el proceso electoral filipino a través de su resolución, que plantea acusaciones ya desacreditadas de violaciones de derechos humanos con la débil esperanza de influir en el resultado electoral”. Además, el Ministerio aseguró que el llamado Programa Conjunto de la ONU (UNJP) para los derechos humanos ya ha abordado tales denuncias, incluidas ejecuciones extrajudiciales sobre la “guerra contra las drogas” implementada por la administración del presidente Rodrigo Duterte. Por ello, el Ministerio recomendó a la vicepresidenta del Parlamento europeo, Heidi Hautala, que “demuestre su información antes de exigir algo de Filipinas” y la señaló por emplear un “lenguaje irrespetuoso que ignora los esfuerzos de Filipinas y las Naciones Unidas para promover los derechos humanos”.

Europa Press <https://bit.ly/3v49Yq8>

AUSTRALIA DENUNCIA EL USO DE UN LÁSER MILITAR CHINO CONTRA UNO DE SUS AVIONES DE COMBATE

20/02/2022 – El ministro de Defensa de Australia, Peter Dutton, acusó al China de perpetuar un “acto de intimidación”, luego de que un buque de la armada china dirigiera un “láser de nivel militar” contra un avión de reconocimiento australiano. Asimismo, Dutton calificó el hecho de un ataque “deliberado y agresivo”, al tiempo que negó que el incidente haya sido divulgado para incrementar la tensión con China. Al respecto, este lunes el primer ministro australiano, Scott Morrison, exigió a China que realice una "investigación completa" sobre el presunto uso de un láser para dificultar el vuelo de aviones de reconocimiento australianos en el mar de Aradura, entre Nueva Guinea y Australia. Hasta el momento el Gobierno chino no ha respondido a los señalamientos.

Europa Press <https://bit.ly/3BEUSsK> Reuters <https://reut.rs/3s4XsFe> Deutsche Welle <https://bit.ly/3v9SkRY>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

UNICEF PRESENTA PROGRAMA DE AYUDA DE EMERGENCIA PARA SOSTENER LAS ESCUELAS PÚBLICAS EN AFGANISTÁN

20/02/2022 – El Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF, por sus siglas en inglés) presentó un programa de ayuda de emergencia en efectivo, financiado por la Unión Europea, para los docentes de las escuelas públicas de Afganistán. Esto con el fin de sostener el funcionamiento del “devastado sistema educativo del país” durante al menos los próximos dos meses. De esta forma, con un aporte de 100 dólares por docente, se espera beneficiar a 194,000 profesores y profesoras pertenecientes a escuelas de Educación Primaria y Secundaria, Institutos de Enseñanzas Técnicas y Profesionales, y Centros de Formación de Profesorado de todo el país.

Asimismo, UNICEF, destacó que “necesita 250 millones de dólares más para poder seguir apoyando a los docentes de las escuelas públicas”. Ante esto, hace un llamamiento a los donantes para seguir ayudando a financiar “esta iniciativa fundamental” como una medida que resulta ser crucial para poder seguir garantizando el acceso a la educación de niños y niñas.

Europa Press <https://bit.ly/3p167GC>

MÉDICOS SIN FRONTERAS DENUNCIA 12 MUERTOS Y 16 HERIDOS TRAS UN BOMBARDEO EN EL SUR DE NÍGER

20/02/2022 – La organización humanitaria Médicos sin Fronteras (MSF) denunció un bombardeo por parte de un avión nigeriano ocurrido en el sur de Níger, que dejó al menos 12 muertos, entre ellos cuatro niños, y 16 heridos. Según informó MSF, los supervivientes afirmaron que se trató de un avión “de combate” que perseguía a hombres armados procedentes de un pueblo fronterizo que se habían refugiado en la escuela del pueblo. Asimismo, la organización apuntó que siete niños heridos en el ataque han recibido tratamiento inicial en el hospital de Madarounfa, donde trabaja MSF, próximo a la población homónima donde ocurrió el bombardeo.

Europa Press <https://bit.ly/34Zq21M>

OEA APRUEBA DECLARACIÓN PARA LIBERAR A TODOS LOS PRESOS POLÍTICOS EN NICARAGUA, TRAS LA MUERTE DEL EXGUERRILLERO SANDINISTA HUGO TORRES

20/02/2022 – En el seno de la Organización de Estados Americanos (OEA), 27 de los 34 países miembros aprobaron una declaración en la que expresan su “consternación” por la muerte en Nicaragua del histórico exguerrillero sandinista Hugo Torres, quien había sido detenido bajo acusaciones de “traición a la patria”. En el texto, los 27 países consideraron que las circunstancias de la detención y muerte de Torres, de 73 años y conocido como “Comandante Uno”, constituyen una “dolorosa injusticia” y suponen una “afrenta” a los valores que defienden las naciones del continente americano. Asimismo, la declaración también pide la liberación “inmediata” de todos los presos políticos en el país y denuncia que el “sufrimiento humano” se ha intensificado en Nicaragua.

Deutsche Welle <https://bit.ly/356qfjz>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Jorge O. Armijo de la Garza

Dheyroni Karenin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)

Juan José Padilla Valverde (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2022



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>